

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 17 DE JUNIO DE 1920

Núm. 222

## Dos Grandes Convenciones, Proclamaron los Candidatos Presidenciales en Chile

Una grave insurrección en el Ecuador

Quito.—La insurrección en Cajabamba se ha convertido en un movimiento general por casi todo el país. El movimiento ha tenido origen en la nueva clasificación de impuestos hecha por el Gobierno. La policía ha sido atacada en muchos lugares y fuerzas considerables de indios se han posesionado de puntos estratégicos. El Gobierno ha destacado tropas bien provistas para sofocar la insurrección.

Fueron turbulentas las elecciones en Alemania

Berna.—Las elecciones recientes en toda Alemania se distinguieron por lo turbulentas. En Berlín la multitud atacó a los oradores con piedras, palos, etc. En Mecklemburg el diputado von Graefe resultó con un brazo y las costillas rotas. Los motines estuvieron a la orden del día en cada partido y muchos hombres fueron llevados heridos a los hospitales.

Juana de Arco sustituirá a Germania en Estrasburgo

Estrasburgo.—Se acaba de destruir el último símbolo de dominación alemana aquí, que consistía en la estatua «Germania» en la Universidad. Los estudiantes la derribaron y en su lugar, en solemne ceremonia, colocarán la de Juana de Arco, el más glorioso símbolo de Francia.

### Las gentes pobres

y humildes no encuentran

amparo en las autoridades de

Justicia

Desgraciadamente eso ocurre, no sólo en los pueblos sino también en las capitales. Francamente lo decimos, hay autoridades que usan de preferencias para aquellos que aparentan cierta posición elevada o tener dinero.

Pero dejando eso a un lado pasemos a relatar ciertos hechos que ocurren en Santa Ana.

La señora Jesús Porras de Morales, nos manda una larga relación de esos hechos y de los cuales extractamos los siguientes:

«Como pobre que soy, coloqué hace mucho tiempo a mi hija Luzmilda en el Hospicio de Huérfanos. Ella cuenta quince años de edad.

De allí fué sacada con engaños por Emilio Porras, quien la depositó en su casa. Sabedora de esto la reclamé, pero descaradamente me la negaron.

En vista de ello, me quejé al Agente de Policía y éste no me atendió y también me quejé legalmente ante el Alcalde y lo que se ha hecho es burlarse de mí y negar que mi hija salga de dicha casa».

Lo ocurrido es muy extenso y lo tenemos aquí en nuestra Redacción a la orden del Ministro de Policía o de la Corte Suprema de Justicia, para lo que a bien tengan resolver, pues el asunto, a nuestro modo de ver, merece atención y que si hay en verdad falta de cumplimiento por parte de dichas autoridades, se proceda a castigarlas.

Sabemos que en la Corte hay una queja contra el mismo Alcalde establecida por la señora Zoila Batista por hechos ilegales; otra en el Juzgado del Crimen por prevaricato en perjuicio de Antonia Bonilla (sucesión) y otra contra el Secretario de la Alcaldía, presentada por Corlindo Hidalgo, por actuaciones debidas.

### Para combatir la peste bubónica, ha sido incendiada una parte de Veracruz

### La oprobiosa situación de Santo Domingo repercute en Sur América

Servicio Informativo Extraordinario

Palacio para el Rey Alfonso en Barcelona.

Madrid.—El diario «El Socialista» en entusiasta editorial aplaude la idea de construirle al Rey Alfonso un palacio en Barcelona por suscripción popular de los catalanes. Esa actitud del órgano nacionalista—dice «El Diario»—demuestra que el socialismo desea vivir en paz con el resto de los elementos que concurren a la labor común social. Además, el proyecto redundaría en beneficio de las clases trabajadoras, dando medios de vida a muchos en una obra monumental de ornato y estrechando también las relaciones de los catalanes con los madrileños, las cuales no siempre han sido cordiales.

El terror del bolshevismo

Estocolmo.—Mensajes de Helsingfors dicen que la situación de Ingermarland es muy seria. Los bolshevistas están obligando, tanto a los hombres como a las mujeres a trabajos forzados diariamente y decretan arrestos y ejecuciones de manera arbitraria. La mayor parte de las iglesias y escuelas han sido cerradas y los maestros y el clero

han salido huyendo hacia Estonia y Finlandia.

El ex-Emperador Carlos piensa retornar...

Budapest.—Los fieles partidarios del ex Emperador han recibido de Prangins instrucciones, según las cuales Carlos I les aconseja esperar su retorno, aunque en el Tratado de Paz no se haya puesto la cláusula secreta que solicitó autorizando su regreso a Viena. El partido realista existe y sus centros de acción abiertos para todos. Llama

### Traidores y Déspotas de Centro América

— POR —

VICENTE SAENZ

De venta en todas las librerías

☛ \$ 1.00 el ejemplar ☛

Por correo dirigirse a FALCÓ y BORRÁS, enviando el importe

la atención que el Archiduque José y los demás candidatos al trono han retirado sus pretensiones.

La proclamación de candidatos presidenciales en Chile

Santiago de Chile.—Se han efectuado dos grandes convenciones para designar los respectivos candidatos que lucharán en las ya próximas elecciones para Presidente de la República en el período legal de 1920 a 1925. La Convención de la Alianza Liberal proclamó, con la asistencia de 1220 delegados, al Dr. Arturo Alessandri, actual Senador por Tarapacá, por haber obtenido 800 votos. Los candidatos derrotados son Heliodoro Yáñez, Guillermo Rivera, Agustín Edwards y Enrique Melver. La Convención de la Unión Liberal, proclamó, por 985 votos, al Dr. Luis Barros Borgoño, derrotando a los candidatos Arturo Besa, Ladislao Errázuriz, Guillermo Subercaseaux, Ismael Tocornal, Enrique Zañartu y Luis Claro Solar. Hubo dos convenciones liberales por el gran número de candidatos y por no haber podido convenir en uno solo. La lucha será dentro del mismo partido.

El pobre pueblo dominicano...

Montevideo.—Hasta aquí han llegado los ecos de la agonía de la República Dominicana. El llamamiento de los diversos comités secretos del Continente para abogar por la libertad dominicana, ha repercutido en Sur América. La América Hispana ahora debe saber que en Santo Domingo, desde hace más de tres años, está suprimida toda libertad y los ciudadanos carecen de todo derecho: el gobierno militar yanqui de hecho ejerce toda la autoridad por la sola fuerza de las armas y en forma de perfecta tiranía como se han registrado muy pocas en el Nuevo Mundo. En Santo Domingo no se puede ni hablar, ni escribir, ni leer porque la censura se ejerce sin límites. Una comisión norteamericana controla hacienda, ejército, educación, prensa, todo. Círculos suramericanos estudian una acción conjunta, siquiera moral, para libertar a la República dominicana.

Incendio de una parte de Veraoruz

México.—Se tomó la decisión de quemar una tercera parte de las casas de madera de la ciudad y puerto de Veracruz para combatir la peste bubónica más eficazmente. Está establecido el cordón sanitario. Una serie de casos fatales se han presentado en Veracruz y pueblitos de los alrededores. Diariamente se han anotado de tres a diez casos menos.

### Fiesta Social en casa de doña

### Zelmira de Capella

Con motivo del cumpleaños de Yolanda Capella hubo antenoche una reunión musical muy concurrida en casa de doña Zelmira de Capella. Varios artistas de la sociedad josefina interpretaron con verdadero talento artístico trozos de óperas muy selectos. Los invitados fueron cordialmente atendidos por don Enrique y su señora esposa. Entre la concurrencia pudimos distinguir las siguientes personas: Señoras Sarita de Facio, Filomena v. de Segreda, Natividad Robles de Benavides, Judit de Villalobos. Don Napoleón Quirós y señora, Gonzalo Facio y señora, Ernesto Quirós y señora, señorita Sofía Chacón, Stas. Margarita y Renee Aguilar Machado, señorita Teresa Quirós Aguilar, señorita Margarita Segreda, señoritas María Francisca y Carmen Caballero, señores José Almaraz, Ministro de México; Angel J. Lagarda, Presidente de la Delegación Comercial Mexicana; Ismael Magaña, Vicepresidente de ella; Daniel Vela, Secretario, Carlos Millet, José Joaquín Montes de Oca, Roberto Azuola, doctor Francisco Cordero, Guillermo Aguilar M., doctor Luciano Beeche, Hernán Quirós, Lic. Luis Cruz Mez, Emile Bousqué, Lic. Alejandro Aguilar M., doctor Francisco A. Segreda, Enrique Peyroutet, doctor Constantino Herdacia, Luis Montalto, Dr. Roberto Quesada, Oscar Vargas Calvo, profesor Albice Castegnar, F. María Núñez, Miguel Angel Castro, y otros que no nos fué posible anotar.

Esa hermosa fiesta social en la que reinó la más completa cordialidad terminó a las doce de la noche, dejando a todos los invitados plenamente satisfechos y bajo la más agradable de las impresiones por todos los agasajos y atenciones de que fueron objeto.

¿Quién es la niña Yolanda cuyo cumpleaños motivó tan simpática fiesta? A eso contestaremos: la niña Yolanda es una deliciosa *poisepé qui parla*.

## Créditos en el Exterior

Al importador costarricense que hace sus pedidos directamente, el Banco se encarga de recibir sus mercaderías, efectuando los pagos en el punto de Embarqué.

Aun cuando los Exportadores ingleses y franceses están acostumbrados a otorgar largos créditos, ellos, lo mismo que los exportadores norteamericanos, siempre prefieren conceder un descuento bastante importante, si reciben el importe de sus ventas al contado en Londres, París o Nueva York:

Valiéndose de los servicios de este Banco, el importador en Costa Rica puede aprovechar el beneficio de este descuento. El Banco cobra una módica comisión por hacerse cargo de efectuar estos pagos.

## BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

Capital Pagado . . . . . \$ 1,500,000 00  
Reservas . . . . . \$ 473,048,68

# Manifestación hostil contra los Diputados

## El Pdte. de la Cámara Lic. don Arturo Volio resultó herido

Anoche, como habíamos anunciado, se celebró en el Teatro América una gran manifestación obrera, a la cual asistieron más de dos mil trabajadores. Hicieron uso de la palabra: el diputado don Gerardo Matamoros; don Juan Rafael Pérez, de manera brillante; el Dr. Montero y el joven don Guadalupe Borge.

Terminada la reunión se dirigieron los obreros por la avenida central hasta el Congreso, en donde el Licdo. don Alfredo González Flores leía su importante y convincente documentación petrolera.

Como la sesión era secreta no pudieron entrar los manifestantes a la Cámara, pero, compactos ante el edificio del Palacio Nacional, iniciaron un movimiento hostil que se tradujo en mueras, gritos e improperios contra la representación nacional.

Más de una hora estuvieron allí, esperando la salida de los señores diputados.

A las 11 p. m. se levantó la sesión y, conforme iban pasando el umbral de la puerta los legisladores, se veían asediados a insultos; y más adelante, cuando llegaron a la estación (siempre seguidos por la multitud y un cuerpo de policía) a tomar los trenes para sus respectivas provincias, las pedradas menudearon, resultando herido en la cara, levemente, el Licdo. don Arturo Volio.

## Federico Tinoco cuyo Congreso "fué muy respetado" estará riendo a carcajadas

### ¡Funesto precedente!

El precedente no puede ser más funesto. Lo ocurrido anoche claramente indica que la inmunidad de los señores diputados no está garantizada.

Es verdad que a no pocos de los actuales legisladores les falta cierta indispensable preparación para el buen desempeño de su alto cometido; bien es cierto que mucho tiempo se ha perdido en fruslerías insignificantes: eso «La Prensa» lo ha venido diciendo sin cesar.

Pero, también, es muy cierto que esos señores fueron electos por el pueblo; recomendados algunos de ellos por don Julio Acosta, y que, como representantes del pueblo costarricense; como miembros del Poder Legislativo de la República, el Ejecutivo está en la obligación de garantizarles su inmunidad.

### La actitud del Director de Policía

Cuando los obreros llegaron al Palacio Nacional, gritando y echando mueras al Congreso, era del todo im-

posible a causa del bullicio, oír distintamente la palabra de los diputados que de ella hacían uso.

Entonces el señor Presidente don Arturo Volio, por medio del Oficial Mayor de la Cámara, pidió a la Dirección General de Policía que dispersara a los manifestantes.

El Director General le contestó que diera él la orden respectiva, a lo que el señor Volio argumentó que, por tratarse de una reunión en la calle, no era el Presidente del Congreso el llamado a dar órdenes para dispersarla.

La Dirección de Policía aceptó el argumento de don Arturo Volio y ofreció cumplir.

Pero siguieron los gritos y los mueras durante más de una hora, según dijimos al principio.

Y cuando los diputados salieron, sobrevino el consiguiente escándalo. Además del señor Volio, resultaron lesionadas, aunque no de gravedad, tres personas.

### El proceder de los obreros

Hace mucho tiempo viene «LA PRENSA» señalando el peligro que para la tranquilidad nacional entraña

el abuso desconsiderado de los que tienen contra los que no tienen.

Es preciso que el Poder Ejecutivo tome medidas energéticas contra la especulación—no contra el comercio honrado—, metiendo en cintura a ciertos elementos parasitarios que a su gusto y sabor explotan sin misericordia al pueblo.

En todos los países civilizados existe un Ministerio de Abastos, cuya labor consiste en regular el precio de los artículos de primera necesidad. Ese es trabajo que corresponde en realidad al Ejecutivo y no al Congreso, el cual ya tiene suficientes problemas, hartos graves, por resolver.

¿Será eso anticonstitucional en Costa Rica? Más anticonstitucional es permitir que los pobres se mueran de hambre con provecho de unos pocos.

### En resumen

Que lo del azúcar no fué más que un simple pretexto del pueblo económicamente oprimido, para demostrar su malestar contra el Gobierno.

Hay algo mucho más grave en el fondo de la crisis; y ese algo—llámese tinoquismo, llámese petróleo, llámese

falso apostolado de dos o tres líderes—constituye un grave peligro para el país.

El Gobierno debe cuanto antes poner coto a «muchas cosas» que huelen mal, castigando severamente a los pícaros y a los explotadores; no premiando con tan colosal largueza a algunos ciudadanos, por el simple hecho de que cumplieran con un deber cívico, porque el deber se ha de cumplir GRATIS según la Moral; y enjuiciando a los grandes ladrones que han ocasionado la ruina en que el país se encuentra.

De lo contrario...., llegaremos muy pronto a una anarquía incontenible; a un espantoso caos. Entereza, honradez y energía de parte del Ejecutivo, es lo que la República necesita.

### Tinoco y sus compinches

#### riendo a carcajadas

Cuando el ex-dictador sepa que a su enemigo, el Presidente del Congreso, le han herido en plena calle las turbas populares; cuando le cuenten que sus amigos y paniaguados pasean entre tanto llenos de satisfacción por todas partes; que se les sonríe y saluda amablemente; y que hasta el sombrero se les rinde con el mayor respeto, prorrumpirá en sonoras carcajadas, saboreando de antemano el entusiasta recibimiento que le van a prodigar los costarricenses cuando, antes de dos años, regrese todo emocionado al seno de esta bendita sociedad.

## Notas, Ecos, Noticias y Comentarios de la Cartera de Nuestros Repórteres

### Riña Sangrienta

Anteanoche, frente a la pulpería del señor Montealegre, por la Merced, se registró un hecho que tuvo consecuencias graves.

Un grupo de jóvenes, en estado de ebriedad, entabló una riña, resultando heridos los jóvenes Lito Castillo y Gonzalo Jiménez, este último de más gravedad. Fueron conducidos al Hospital.

### Hurto Contra el Estado

El Juez de lo Criminal Administrativo sigue sumaria contra Manuel Matarrita Rojas, cuyo domicilio actual se ignora, y quien cometió el delito de hurto en perjuicio del Estado.

### El Mal Tiempo en Guanacaste

Noticias llegadas del Guanacaste anuncian que el mal tiempo continúa en toda aquella provincia. Los caminos están intransitables y los ríos crecidísimos. Se teme que haya inundaciones como hace algunos años. El telégrafo está en mal estado y el servicio de correos pésimo.

### Todavía la Influenza....

Recibimos este telegrama: «La Cruz, 15. En «Los Inocentes» ha reaparecido la influenza con carácter alarmante. Ha habido varias defunciones. El Dr. Valdez asiste a los enfermos.—Corresponsal».

### Una Condena

Se condenó a sufrir la pena de cuatro años de presidio a Mercedes Mora Barrantes o Barrantes Mora; sesenta días de arresto a Ricardo Barquero León; y veinticinco días de arresto a Alfonso Vargas Arias, Emilio Corella y Carlos Luis Ardón, por el delito de robo en perjuicio de la Casa Tourmon y Co. de esta ciudad.

### El Accidente de Ayer

Ayer, entre diez y once de la mañana, se registró un accidente automovilístico. El carro que manejaba Jorge Conejo atropelló al señor Indalecio Muñoz, quien llevaba un carretoncito cargado de bananos. Esto ocurrió entre la avenida segunda y calle cuarta. Muñoz fué prensado contra un poste y recibió varios golpes. Según declaran los que iban en el automóvil habían tocado la sirena como a unos veinticinco varas antes de llegar a donde se encontraba Muñoz.

### Una Emboscada

Una emboscada fue la que le prepararon al señor Juan José Villalta, resultándole herido. El venta de Hatillo para esta ciu-

dad, pero en el camino salió al encuentro otro individuo, que según se nos informa es un hermano suyo, con puñal en mano. Le agredió prontamente causándole algunas heridas y luego huyó por entre menseteras.

### El Puente en Peligro

De Barranca nos informan que el puente sobre el río del mismo nombre está en peligro de ser arrastrado por la enorme corriente. Las lluvias continuas han hecho crecer demasiado el río. Ya amenaza con arrastrar el puente.

### Grave Desgracia

El señor Manuel Serrano, vecino de Santa Ana, se encuentra bastante grave a consecuencia de haber sufrido varias heridas mientras trabajaba en un aserradero de su propiedad. La sierra le alcanzó y en poco estuvo que lo destrozara por completo.

### Fiesta en una Escuela

Con el fin de proveer de útiles y recaudar fondos para obsequiar con vestidos a los niños pobres, las maestras de la escuela de la Estación preparan para el jueves, a las siete de la noche, una fiestecita que será muy lucida.

### El Reglamento de los Choferes

Nuevamente trata la Municipalidad sobre el Reglamento de Choferes. Sabemos que se van a hacer algunas reformas al reglamento que existe. Todo es cuestión de que las autoridades de policía hagan que los chofers cumplan estrictamente tales disposiciones. De lo contrario, siempre veremos que ellos estarán cometiendo un sin número de abusos que traen como consecuencia accidentes graves. Si en verdad se procediera a castigarlos fuertemente, con dos o tres ejemplos, ninguno de ellos volvería a desacatar el referido reglamento.

### El Crematorio

Con motivo de una nota que la Facultad de Medicina pasó a la Municipalidad, sobre higienización en la capital, se trajo a colación el asunto crematorio, que desde hace años se viene tratando en el seno de la Corporación, pero que aún no se ha llevado a la práctica.

Un crematorio y su instalación, viene costando por lo menos 40,000 dólares, pero es preferible gastar esa suma que estar sufriendo tantas enfermedades a consecuencia del poco aseo en la capital. Las basuras son botadas en diferentes lugares cercanos a la ciudad, y allí las moscas y demás insectos peligrosos, nacen por millones.

### No Reza con Ellos

Algunos comerciantes en zapatería, establecidos en el Mercado, están temerosos de ser quitados de allí por la Municipalidad. Ese temor proviene del acuerdo tomado para cancelar las patentes de licencias que hay en dicho establecimiento comercial. No tienen por qué temer las zapateros.

### Un Nuevo Mal en la Ciudad

Nos ha visitado un nuevo mal, que a Dios gracias no tiene las consecuencias que deja el dengue.

Es una especie de angina, pues el paciente es atacado de un fuerte dolor en la garganta. Aun se desconoce esa enfermedad que está desarrollándose grandemente en la capital.

### Un Negocio para los Muchachos

Los muchachos han visto un magnífico negocio en la caza de ratas. La Municipalidad las está pagando a diez céntimos cada una, y no hay chiquillo que ahora no renueve el último rincón de su casa para atraparlas y llevarlas a vender.

### La Ley del Azúcar

Tantas sesiones en la discusión del asunto azucarero, y el público se queja, y con muy justa razón de lo caro que se está vendiendo el dulce, que constituye el principal consumo de la gente pobre. La tapa de dulce ha alcanzado un precio fabuloso y más ahora que esa cuestión se ha tratado de solucionar. Son cosas que sólo aquí suceden.

### El Contrato Azucarero es Malo

El público no ve con buenos ojos el contrato azucarero aprobado por la Cámara de Diputados, recientemente.

El azúcar que queda reservado para el consumo general será vendido al precio que los mercados extranjeros lo paguen al productor exportador, en oro.

Si dicho azúcar, por ejemplo, llega a valer 12 o 14 dólares el quintal, el pueblo tendrá que pagarlo por ahí de cuarenta o cincuenta céntimos la libra. En tal caso el problema ha quedado más difícil para el pueblo, sin tomar en cuenta que esa reserva puede pasar a manos de comerciantes revendedores, quienes tendrán que elevar el precio del artículo para poder ganar ellos. Así son todas las cosas!

### Proyecto Para un Palacio Nacional

La Cámara de Diputados conoce de un proyecto para la construcción de un Pala-

cio Nacional. Se trata de levantarlo en toda la manzana donde se encuentra el edificio que sirvió para cuartel de la Artillería y donde actualmente se encuentra el viejo casuchón que llamamos Palacio Nacional.

Ojalá que este proyecto se lleve a la práctica. Un edificio amplio, estilo moderno, es lo que se necesita para asiento de los poderes nacionales, y para mejor ornamentación de la capital.

### Una Plaga de Parásitos

La ciudad, principalmente los barrios pobres, se encuentran invadidos por innumerables clases de parásitos. Por ejemplo, el alepato está siendo tan común aquí, que ya no hay casa donde este bicho dañino tenga sus criaderos. Convendría que la Municipalidad dictara medidas para combatir este parásito.

### Un Donativo

El señor S. W. se ha servido contribuir con la suma de dos colones para socorrer al maestro don José Gallegos. Fueron remitidos al Tesorero don José Fabio Garnier.

### Esos Pordioseros

A pesar de existir en esta capital un Asilo para mendigos, vemos que por las calles ambulaban muchos pordioseros implorando la caridad pública. Llamamos la atención de las autoridades para que procedan a recluirlas en esa casa.

### Denuncias de Minas de Oro y Plata

Los señores Campo Elias Uribe Maldonado, Silvina Segura Chaves, Leonardo Rodríguez, Cristián Rodríguez Estrada, denunciaron las continuaciones, por todos los rumbos, de una mina de oro, plata y otros minerales situada en el Desmonte de San Mateo.

### La Campaña Moralizadora

Está dando sus buenos resultados la campaña moralizadora que la policía lleva a la práctica actualmente.

Peró aún se nota que en determinados establecimientos, y principalmente en hosterías, el licor se vende en horas prohibidas por la ley.

Sería bueno que la policía activase la vigilancia en esos lugares. También hay muchas casas de juego que no han sido clausuradas.

Otra cosa: por el camino a Desamparados existe una gallera, a donde concurren todos los domingos muy cerca de doscientas personas, para entretenerse en la pelea de gallos. Este juego está prohibido y sin embargo.... se tolera.

### Muchas Quejas

En estos días hemos estado recibiendo muchas quejas contra los malos procedimientos de algunas autoridades de policía y judiciales.

Lo conveniente es que las autoridades superiores adopten medidas disciplinarias sobre el particular para cortar esos males que afectan hondamente a los pueblos. En ese particular llamamos hondamente la atención del Gobierno.

## No hay epidemias en El Salvador

Se nos comunica que la Legación de El Salvador ha recibido mensajes por medio de los cuales se desmiente categóricamente, de manera oficial, que hayan aparecido epidemias en aquel país, pues lo único que hay es el hecho de haber acordado estrictas medidas sanitarias en los puertos y ciudades del interior, en previsión de que la peste declarada en Veracruz, México, llegase a propagarse.

Nos alegra consignar que todo, en lo que respecta al estado sanitario de El Salvador, solamente ha sido una falsa alarma.

Y sea esta la ocasión para pedir que todos los Gobiernos centroamericanos se unan para realizar una buena campaña sanitaria que nos ponga a cubierto de la invasión del temible flagelo.

## Los ejercicios espirituales

Los ejercicios espirituales de las Madres Católicas de Sión se verificarán del 21 al 27 del corriente, a las ocho y media de la mañana, en el Colegio de Sión. A estos actos se invita no sólo a las asociadas sino también a las señoras que deseen concurrir.

### LA PRESIDENCIA

EN BARATILLO sábanas, fundas, género para manteles, cobijas de varias clases, paños de baño y de manos, medias, servilletas, en el almacén AL SIGLO NUEVO.

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Gran Almacén de Materiales para Zapatería  
PASAJE JIMENEZ Gabriel Coronado, Sucesores APARTADO 483

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Apartado 515 **Tienda** Teléfono 169

# de Jaime Carranza

HAN LLEGADO

Lámparas de Mesa y de colgar (últimos modelos) - Artículos Platedados y Niquelados - Juegos de Loza, de Té, de Café y de Mesa. Un Surtido grande de Objetos propios para Regalos de Boda.

# La Granja

Almacén de Abarrotes de E. Saborio & Co

Sé ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central), 75 varas al oeste del Mercado, y ha recibido un variadísimo surtido de mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de plaza.

NO COMPRE USTED SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS

## Doctor JOSE CORVETTI

MEDICO - OCULISTA

Ex-Director de Hospitales de Campo - Ex-Jefe del Servicio de Oculística de la Armada Italiana de los Balcanes

De regreso de la guerra despacha provisoriamente en el Gabinete Electroterapéutico de don José Brunetti.

Dirección: 110 varas Sur, esquina Sureste de la Catedral, contiguo a la Escuela de Derecho

HORAS DE CONSULTA: De 9 a 11.30 a. m. y de 2 a 3.30 p. m.

# Hotel Europa

Estamos al frente del HOTEL EUROPA, por compra que de él hemos hecho. Con gusto atenderemos las órdenes que se nos transmitan. La Cantina, bien surtida y en local amplio, estará atendida por su propietario don Raúl Streber.

Puntarenas, 7 de Mayo de 1920.

LAS ALVARADO, Propietarias y Administradoras

Municipalidad de San José

# Jefatura de Sanidad

AVISO

De esta fecha en adelante se compran ratas a razón de DIEZ CENTIMOS (¢ 0-10) cada una, en el Almacén Municipal, de las 8 a las 10 a. m. y de las 12 m. a las 4 p. m.

El Jefe de Sanidad,

**Roberto Fonseca Calvo**

# Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

SAL

ARROZ

MANTECA

CAFE BENEFICIADO

Vende al por mayor a precios ventajosos para el cliente

## LA COOPERATIVA

100 varas al Norte del Mercado.

G. GARBANZO & Co.

A. 17-1 m.

## El cinema en las calles de la capital

En la madrugada de ayer, a eso de las dos de la mañana, un policial lucubaba en media calle, en el barrio de la Merced, para sujetar un delincuente que resistía vigorosamente. El policial le daba de cinchazos, cuando de repente pasó un automóvil, que se detuvo en el lugar de la riña apenas el tiempo necesario para que el delincuente pudiera aprovecharlo. Así, pues, subió al carro y éste salió a toda velocidad, llevándose al reo refractario y dejando al policial con cuatro palmos de narices y... machete en mano.

LAS DAMAS de gusto exquisito encontrarán el mejor surtido y a los precios más bajos: blusas, sweaters, enaguas, batistas y ropa interior para niños en AL SIGLO NUEVO.

## Apuntes del día

DESPACHO POSTAL

El día 28 del presente mes a las 8 a. m. se hará despacho de correspondencia para las otras Repúblicas de Centro América, por el vapor «Salvador».

PUBLICACIONES RECIBIDAS

Los números de mayo y junio de «La Unión Panamericana», importante magazine ilustrado de la institución de su nombre. Como todos saben, la Unión Panamericana es una institución internacional sostenida por las Repúblicas hispano-americanas, regida por un Consejo Directivo que presiden el Secretario de Estado norteamericano y los ministros diplomáticos acreditados en Washington. El Magazine se edita mensualmente y es distribuido en todo el Continente. Damos gracias por el obsequio.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón.—Zarpó para Nueva York, vía Habana, el vapor norteamericano «Pastores», con 17 pasajeros. Correspondencia: 21 sacos. Sin carga.

Llegó de Boston el vapor norteamericano «San Mateo», sin pasajeros ni correspondencia. Carga general.

Puntarenas.—Procedente de Baltimore llegó el vapor «Point Adams», vía Canal de Panamá, sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 419 carriles de acero y 814 barras también de acero.

El mismo barco salió ayer para Corinto con 6 pasajeros. Carga: 1541 sacos de café y una caja. Sin correo.

1000 Sombreros de Pita Ecuatorianos, recibió

LA ESTRELLA DE ORO

Sombrerería de Palomo y Villarreal Para Caballeros, Señoras y Niños 50 varas al Norte del Mercado Calle Paso de la Vaca

Lea LA PRENSA de mañana

Crema Bella Aurora

Lo más eficaz para quitar manchas del cutis.

Polvos Flores de la Plata

Franceses

Casimires y Calzado americano cocido para señoras a ¢ 12 el par. Acaba de recibir, 50 vrs. al O. de la Botica Francesa.

General Juan M. Segreda

M. 19-1 m.

ACABA DE LLEGAR un variado surtido de sedería, pañolones, cintas, rebozos, mantas de luto, etc., a precios relativamente bajos AL SIGLO NUEVO.

# Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

Cocina Francesa y Americana

Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 175

Apartado número 476

# El Generalato de Ricardo Monge

Desde que un grupo de ciudadanos connotados, como don Francisco Aguilar Barquero, don Alfredo González Flores, Doctor Hernández, don Nicolás Oreamuno, don Luis Castro Ureña, y muchos otros, presentaron al Congreso una solicitud para que se me confiriera el grado de General de Brigada, los envidiosos que abundan en nuestro país, no se dan punto de reposo.

La calumnia villana ha mostrado también en los estrados de la prensa su figura descarnada. Ha adoptado, para hacer sus insinuaciones venenosas, la forma callejera de la murmuración, que es la que apeste la cobardía.

En el «Grito del Pueblo» de ayer 16 de junio, se afirma en la sección de *Se Dice*... que se va a investigar qué hay de cierto en *lo que se dice* que el 14 de abril de 1919, lunes Santo, estuve con Pelico; que la correspondencia que traía de Nicaragua la enseñé al Nerón; que Roberto Tinoco me fué a traer a Puntarenas en gasolina especial y que ¢ 20.000 00.....

Como insinuación venenosa y vil, la anterior puede servir de modelo en este país en donde la envidia emponzoñada abunda en los pechos. Reto públicamente a mi gratuito calumniador a que pruebe uno solo de esos cargos que me hace.

Bajo mi fe de hombre honrado y de caballero que he sido toda mi vida, a pesar de la humilde cuna que me enrostra la hoja de caricaturas «La Semana», afirmo lo siguiente:

1º.—El lunes 14 de abril de 1919, me encontraba yo escondido en la finca «La Palma», vía a Carrillo. No estuve, por consiguiente, ni podía estar ese día con Pelico Tinoco, quien me perseguía.

2º.—No enseñé ni pude enseñar al Nerón ninguna correspondencia de Nicaragua, por la buena razón de que ni yo ni mis compañeros de regreso, Jesús Bonilla, Juan Gómez (a) gallo, Francisco Chavarría y Marcos Vargas, ninguna clase de correspondencia traíamos.

3º.—Roberto Tinoco no fué en gasolina especial, a encontrarnos a Pun-

tarenas. Como Comandante de la Plaza de Liberia, envié a la Cruz un piquete de la Guardia Rural para registrarlos y traernos custodiados a Liberia.

De esta ciudad, Roberto Tinoco nos trajo a San José, junto con el bandido José Miguel Uzaga.

4º.—Con relación a los ¢ 20.000.00 que con una sorna criminal se insinúa que me fueron entregados, reto a los empleados de la Casa Presidencial de Tinoco y a los Banqueros del país, para que digan si en alguna forma directa o indirecta, recibí yo algún céntimo de los Tinoco.

Dejo así contestado el decir de «El Grito del Pueblo».

Mal que les pese a los envidiosos de esta tierra, mi carrera es limpia y honrada como pocas. He ganado mis ascensos uno por uno, mediante servicios irreprochables. En 1910 fui promovido a Coronel efectivo por el Congreso Constitucional.

Ya en 1914 el Lic. don Ricardo Jiménez recomendó al mismo Cuerpo Legislativo en su Mensaje Presidencial de ese año, que me confiriera el grado de General de Brigada.

Soy de condición humilde, es verdad; pero el brillo de mis galones lo acompaña el de mi pundonor y el de mi corrección.

Si la hoja mencionada no me da una cumplida satisfacción, me verá obligado a establecer la acusación correspondiente.

San José, 17 de junio de 1920.

RICARDO MONGE

## Honrosa carta para el Coronel Monge

Limón, 4 de febrero de 1917.

Mi querido Coronel:

Al abandonar esta tierra envío un efusivo saludo y abrazo al amigo leal que supo hacer honor a su palabra de militar y de caballero, y presento mis respetos a su estimable compañera.

Afectuosamente,

ALFREDO GONZALEZ

A bordo del «Metapán».

## Ecos de la Sesión de Ayer en el Congreso

Estuvo el ex Presidente Lic. don Alfredo González Flores, para continuar sus explicaciones sobre el asunto petrolero.

Dió lectura a algunos documentos que se referían al golpe de Estado del 27 de enero y al contrato petrolero, haciendo comentarios sobre esos puntos. Explicó la actuación suya en Washington y sobre las relaciones que tuvo con el Cuerpo Diplomático en aquel lugar, así como también con el «Washington Post».

En el curso de sus declaraciones, atacó a los ex Presidentes de la República que vertieron sus opiniones contra la legalidad o validez de su veto al contrato petrolero celebrado con Valiente.

Explicó también las gestiones llevadas a cabo con Mr. Bryan y el senador Moses, quienes estaban interesándose en el reconocimiento de los Tinoco,

convenciéndolos él a que no prosiguieran tales pasos, en vista de documentos fehacientes que señalaban tales gestiones como ilegales.

Manifestó que dentro de poco tiempo marcharía a los Estados Unidos con el fin de terminar los asuntos que había dejado pendientes, proponiéndose, además, hacer en Washington muchas revelaciones de trascendental importancia.

Todas estas declaraciones y presentación de documentos han interesado grandemente a la mayoría de los señores diputados. Algunos piensan rebatir ciertos puntos, durante las sesiones en que se trate del asunto petrolero.

Esta sesión se continuó durante la noche.

Aunt Jemima, Pancake Flour. El Pan queque de harina más popular en el mundo, lo consigue en LA MARINA.

# Teatro Variedades

JUEVES 17 de Junio

A Petición del Público

# La Mujer Más Bella del Mundo

El Exito Más Grande

Pronto: LO INVEROSIMIL, por Leticia Quaranta

# Llantas para Automóviles

34 x 4 — 30 x 3 1/2 — 30 x 3

De Calidad Superior

Llegaron a

# LA INDIA

Tomás Fernández y Hno

Apartado 614 - Teléfono 198

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

### Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

**OPORTUNIDAD** Mi casa, sita en la Avenida 18ª Este, frente al Liceo de Costa Rica, que es contra temblores, y consta de sala, 3 dormitorios, comedor, cocina, cuarto para sirviente, baño, reservado, cuarto para guardar objetos varios; corredor con pila para lavado y media agua para leña, la vendo para pagar lo que aún debo de su construcción. Vale ₡ 5,500 al contado, o por lo menos la mayor parte.—Miguel Sababria.—J. 14. 6 v.

**A LOS BENEFICIARIOS INTERESA!**—Vendo de ocasión una Despulpadora para café maduro, tamaño grande. Puede verse en el beneficio de don Guillermo Garbanzo, Calle de San Juan. Para más informes, dirigirse a «La Cooperativa», 100 varas al Norte del Mercado. Alberto Navarro. J. 11—h. s. o.

**RECIBO POR DINERO** En esta oficina se encuentra depositado un recibo por dinero a favor de don Carlos Castro S., de Alajuela, a quien se le ruega pasar o mandar a recogerlo.—M. 17. h. s. o.

**TINTORERIA CENTRAL.** Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas. CARLOS PERALTA. Teléfono 218. Cuesta de Moras

IMPRESA FALCÓ Y BORRÁSÉ

## Rosamya

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

DE VENTA EN TODOS LOS GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR

## La Colombiana

Es la Casa Más Surtida en Estilos y Colores

Apartado 699 San José Teléfono 751

## United Fruit Company

Servicio de Vapores



### AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

A. 26—h. s. o.

### LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES de Zeledón Hnos.

Desde el 15 de Abril tenemos en baratillo Lienzos, Mantas, Driles y Zarazas.—En esta tienda encontrará usted vestidos de casimir a ₡ 60<sup>00</sup> (Saco y Pantalón).—Fíjese bien en «LA VIOLETA»

Visitenos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

No permita que las maderas de su casa se le pudran. Coja sus goteras pronto.

### DURAN & MORA

acaban de recibir la famosa pasta King Groot que venden a 75 céntimos la caja y a ₡ 7<sup>00</sup> la docena. Si no es eficaz, se devuelve el valor.

## Virus para destruir ratas

La Secretaría de Fomento ha recibido del Laboratorio Pasteur, Virus para destruir ratas y ratones, que vende con instrucciones para usarlo al precio de costo, o sean colonos

### 2.25 el tubo

San José, 11 de junio de 1920.

### ¿En qué hemos quedado pues?

Son muchas las quejas que hemos recibido de diferentes partes de la República respecto a que gentes que fueron sicarios de los Tinoco, aún están sirviendo en sus puestos, con tanta frescura y desvergüenza, que ha sido motivo para que los vecindarios se encuentren indignados.

Entonces, ¿en qué hemos quedado, pues?

Nada menos que de San Juan de Tobosí hemos recibido el siguiente dato: «El Agente de Policía, Luis Abarca, peliquista, y quien todos los sábados enviaba a Juan Pedro Valverde, Juez de Paz, a pedir órdenes y a ofrecer soldados al Ministro de la Guerra, a estas horas se encuentra aún en su puesto de Agente.

«Dicha autoridad tolera el expendio de licor en días prohibidos por la ley, y se embriaga cooperando a formar escándalos. El día de Corpus se formó uno de esos escándalos que fueron continuados por la autoridad.

Hay más detalles de este escándalo en el cual dicesse tomaron parte autoridades cartaginesas».

**PARA CABALLEROS** casimires, corbatas, capas de hule, navajas Guillet y ropa interior, todo de superior calidad y variado surtido se acaba de recibir en AL SIGLO NUEVO.

### Próximo enlace matrimonial

Han circulado las siguientes tarjetas:

«Marcos Vargas Quirós y Lola Gutiérrez de Vargas tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hija CONSUELO con el señor Emilio Martí Roig y de invitarle a la ceremonia que se efectuará el día 19 de Junio de 1920, a la una p. m. en nuestra casa de habitación. Cartago, C. R., Junio de 1920».

«Tomás, Josefa y Cecilia Martí Roig tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hermano EMILIO con la señorita Consuelo Vargas Gutiérrez y de invitarle a la ceremonia que se efectuará el día 19 de Junio de 1920 a la una p. m. en la Ciudad de Cartago. San José, C. R., Junio de 1920».

Cervelat Wurst, Rumford, Baking Powder, compuesto solamente de fosfatos, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

### El escandaloso robo en Puntarenas

Todavía están haciendo minuciosas investigaciones los detectives que de esta ciudad partieron para Puntarenas a esclarecer el robo de mercaderías, hecho en la lancha la «Lorena».

Según nos informan de aquel puerto, esos agentes han decomisado gran cantidad de esas mercaderías y se ha llegado a averiguar, aunque no a punto fijo, quienes son los comprometidos en esos escandalosos robos.

Sin embargo, esos indiciados aún se pasean tranquilamente por las calles del puerto, y está llamando la atención que las autoridades no hayan procedido a la captura de tales indiciados. Muestran flojedad en su servicio y ni aún se atreven a detenerlos como sospechosos.

VARIADO SURTIDO de persianas, felpudos, maletas, refrigerantes, macetas y almohadas acaba de llegar AL SIGLO NUEVO.

### Luis Barquero Montes de Oca

Abogado y Notario. Oficina: frente a la Central de Teléfonos, 50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. Apartado, 413 - Teléfono 672 M.7 San José, C. R.

Cervelat Wurst, Rumford, Baking Powder, compuesto solamente de fosfatos, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

### Almacén de música PAEZ Y CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

# Northern Railway Company AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que el tren de pasajeros que diariamente, excepto los domingos, sale de Alajuela a la 1 p. m. y llega a esta capital a las 2 p. m., a partir de 14 de Junio en curso, y hasta nuevo aviso, saldrá de Alajuela a las 12-45 p. m., pasará por Echeverría a las 12-58 p. m., por San Joaquín a la 1-5 p. m., por Heredia a la 1-20 p. m., por Santo Domingo a la 1-28 p. m. y llegará a San José a la 1-45 p. m.

Todos los demás trenes regulares correrán en la forma acostumbrada.

San José, Junio 11 de 1920.

M. M. MARSH, Superintendente.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

## A los Importadores de Harina

Para los futuros pedidos de las acreditadas y famosas harinas ROYAL - DIADEMA

ESTRELLA BLANCA y SUPREMA pueden dirigirse directamente a los señores Igleheart Bros, Evansville, Ind., U. S. A., o a su Representante en ésta, AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.

## R. ODIO & Cía.

Están recibiendo un gran Surtido de Mercaderías

## «La Paz» Tienda de Juan Luis Mora

Local que ocupó Bejos Yamuni

Acaba de recibir Géneros para sábanas, seda cruda, seda para toallas y muchos otros artículos que ofrece a precios muy bajos. — Paraguas para señoras y caballeros.

## Dr. Rubén Castro Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto: Teléfono No. 565

## Manuel Madrigal Q. Frente al Palacio de Justicia

La Tienda que vende más barato. Casimires Ingleses, Corsels y variado surtido de mercaderías en general, a los precios más bajos.

## Gran Almacén LA LUZ

Acaba de recibir un variado y extenso surtido de sombreros finos de fieltro y de pita, para vender a precios bajos.

Apartado 658 :: Telefono 344. :: TOBIAS A. VARGAS

## La Geisha y La Feria GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimonios

## Calzado Americano

Realizamos a precio de costo, solamente por quince días

## Almacén New England

Delcore, Aronson & Co.